
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Минэкономразвития напра-
вило в правительство проект 
плана развития инфраструк-
туры, разработать который 
поручил Владимир Путин. 
Документ включает соору-
жение почти 700 объектов, 
его выполнение обойдется 
в 7 трлн руб. за шесть лет.

Министр экономического раз-
вития Максим Орешкин напра-
вил премьер-министру Дмитрию 
Медведеву проект комплексного 
плана развития магистральной 
инфраструктуры — этот документ 
в своем майском указе поручил 
разработать президент Владимир 
Путин. РБК ознакомился с проек-
том. Первая версия плана преду-
сматривает масштабное финан-
сирование инфраструктурных 
проектов — они обойдутся почти 
в 7 трлн руб. в течение шести лет; 
при этом из бюджета власти соби-
раются потратить меньше полови-
ны этой суммы, следует из письма 
Орешкина.

В Министерстве экономическо-
го развития (МЭР) подтвердили 
подготовку этого документа.

В текущую версию документа 
внесено 690 объектов — свои за-
явки предлагали как федераль-
ные ведомства (Минэнерго, Мин-
востокразвития, Росавиация), так 
и власти 31 российского региона. 
При формировании плана Мин-
экономразвития «исходит из цели 
максимизации социально-эконо-
мических эффектов от собранных 
в нем проектов», сообщила РБК 
пресс-служба МЭР. Для этого бу-
дут анализироваться социально-
экономические (в частности, бюд-
жетные) эффекты от выполнения 
проектов, степень их проработки, 
а также возможность осуществить 
их в формате государственно-
частного партнерства, отметили 
в министерстве. «Кроме того, про-
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За последние 12 месяцев по-
ставки французского коньяка 
в Латвию выросли на рекорд-
ный 41%, упрочив позиции 
этой прибалтийской страны 
как ключевого импортера. 
Большая часть закупленного 
коньяка затем отправляется 
в Россию.

Успех Латвии

В сезоне, который длился с авгу-
ста 2017 по июль 2018 года, Латвия 
упрочила свои позиции в рейтин-
ге крупнейших импортеров фран-
цузского коньяка, следует из ма-
териалов Национального межпро-
фессионального бюро коньяков 
Франции (BNIC). В сезоне 2017/18 
французские коньячные дома по-
ставили в Латвию 3,8 млн буты-
лок, что на 41% больше, чем в се-
зоне 2016/17. Это самый высокий 
прирост среди ключевых рынков 
сбыта. В результате Латвия подня-
лась с девятого на седьмое место 
в рейтинге крупнейших импорте-
ров коньяка.

Лидером по закупке коньяка 
остаются США с 86,5 млн бутылок 
(+10% к сезону 2016/17). Из евро-
пейских стран-импортеров более 
высокий, чем в Латвии, спрос на 
коньяк зафиксирован лишь в Ве-
ликобритании (10,8 млн бутылок; 
+ 4%) и Германии (4,8 млн буты-
лок; сократился на 18%). На родине 
коньяка, во Франции, за прошед-
ший сезон осталось 4,3 млн буты-
лок (сокращение на 5%), или 2,2% 
от всего объема производимого 
напитка.

Россия в первую десятку им-
портеров французского коньяка 
не входит. 
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Согласно проекту Минэкономразвития, на финансирование 690 объектов транспортной 
инфраструктуры из бюджета будет направлено менее половины от 7 трлн руб. 
На фото: глава ведомства Максим Орешкин

Б Ю Д Ж Е Т  Минэкономразвития подготовило план модернизации 

магистральной инфраструктуры

7 триллионов 
на транспортные расходы

Дмитрий Кипа,
директор инвестиционно-
банковского департамента QBF

Какие актуальные 
уроки можно извлечь 
из событий августа 
1998 года
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Оптовые цены на бензин за неделю 
выросли на 7% 

Р Е В И З И Я
Чего добились Никол 
Пашинян и его правительство 
за сто дней работы

Ф И Н А Н С Ы
Санируемый банк 
«ФК Открытие» создал 
второй по величине в России 
пенсионный фондс. 6 с. 4 с. 8 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 17.08.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 10.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
18.08.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 17.08.2018, 20.00 мск
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ект будет соотноситься с целями, 
задачами и приоритетами, кото-
рые зафиксированы в Стратегии 
пространственного развития», — 
подчеркнули в МЭР.

Стратегия должна быть готова 
к концу этого года, она определит 
специализацию каждого россий-
ского региона, говорил Дмитрий 
Медведев в феврале.

На строительство объек-
тов, согласно плану, предвари-

тельно планируется потратить 
6,8 трлн руб. с 2019 по 2024 год. 
Федеральный бюджет профинан-
сирует эти планы лишь частично — 
на 3,1 трлн руб. Из этой суммы уже 
сейчас в бюджет заложены траты 
на 1,2 трлн руб. (в 2019–2021 годах). 
«Дополнительная потребность» 
в средствах на выполнение плана 
составит 1,8 трлн руб., в частности 
около 500 млрд руб. из них найдут 
путем перераспределения расхо-

дов. Что касается внебюджетных 
источников, то финансирование 
частично обеспечит долгосрочная 
программа РЖД до 2025 года (хотя 
пока она официально не внесена 
на межведомственное согласова-
ние). Основной статьей расходов 
станет транспортная инфраструк-
тура: на нее в рамках плана пла-
нируется потратить 6,5 трлн руб. 
(из них 3 трлн руб. из бюджета). 
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Российским металлургам и химикам предложили самостоятельно вложить 

сверхприбыли в экономику

Минфин пришел 
на выручку

СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

В правительстве выступи-
ли против идеи помощника 
президента Андрея Белоусо-
ва изъять доходы у бизнеса. 
Но компании могут добро-
вольно инвестировать сверх-
прибыли в экономику, а не 
уводить их в офшоры, считают 
в Минфине.

Правительство 
против Белоусова

Первый вице-премьер и министр 
финансов Антон Силуанов при-
мет участие во встрече помощни-
ка президента Андрея Белоусова 
с представителями бизнеса, со-
общил пресс-секретарь Силуа-
нова Андрей Лавров. Эта встреча 
пройдет в Российском союзе про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) в пятницу, 24 августа. 
На нее приглашены руководители 
14 металлургических, горнодобы-
вающих и химических компаний, 
у которых Белоусов в конце июля 

предложил изъять 513,7 млрд руб. 
сверхдоходов.

Компании на этой встрече будут 
представлять руководители   (пре-
зидент АЛРОСА Сергей Иванов, ген-
директор ММК Павел Шиляев, ген-
директор «Северстали» Александр 
Шевелев) и совладельцы — Алек-
сандр Фролов (Evraz) и Владимир 
Лисин (НЛМК). Об этом РБК расска-
зали четыре источника, близких к 
участникам встречи. А участие Си-
луанова первоначально не плани-
ровалось, добавил один из них.

 Неделю назад стало известно, 
что Белоусов в письме Владими-
ру Путину предложил изъять более 
500 млрд руб. сверхдоходов у ме-
таллургов, производителей удобре-
ний и «Сибура» на выполнение его 
майских указов. Президент одоб-
рил проработку этой идеи в прави-
тельстве. А затем Белоусов решил 
сам встретиться с бизнесменами.

«В ходе встречи будет обсу-
ждаться вопрос выработки стиму-
лов и создания комфортных усло-
вий, для того чтобы дополнитель-
ная прибыль, полученная рядом 
предприятий в результате сниже-
ния курса рубля, осталась в россий-

ской экономике, была направлена 
на инвестиции и развитие, созда-
ние новых рабочих мест», — отме-
тил Андрей Лавров.

Та сверхприбыль, которую по-
лучили компании в результате 
ослабления рубля, никак не зави-

сит от внутренней рентабельности 
бизнеса и по сути носит случайный 
характер, пояснил РБК источник, 
близкий к Минфину. По его словам, 
Силуанов, как первый вице-пре-
мьер, и Минфин «были бы рады, 
если бы крупный бизнес добро-
вольно, без всяких директивных 
указаний согласился оставить эту 

прибыль в российской экономике, 
инвестировать ее, а не выводить, 
например, в офшоры». «На этой 
встрече мы хотим поговорить с 
бизнесом о том, что нам нужно 
сделать, какие условия создать, 
чтобы бизнес захотел инвестиро-

вать эту дополнительную прибыль 
и тем самым помочь выполнить 
план по увеличению инвестиций 
в ВВП», — сказал собеседник РБК. 
Это могут быть дополнительные 
инвестпрограммы компаний, со-
циальные расходы и т.д.

Минфин 17 августа должен был 
направить доклад в правительство 

Кроме санкций и объективных причин, 

ограничивающих инвестиции, главное — 

бизнес не видит экономической 

программы правительства, 

сказал эксперт

В ведомстве Антона Силуанова (слева) считают, что предложения помощника президента Андрея Белоусова негативно повлияют 
на инвестклимат и подорвут «принцип стабильности и предсказуемости фискальных условий», утверждает источник РБК
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Реакция бизнеса

Компании, которые оказались в списке Андрея Белоусова, 
резко выступили против его инициативы. Основной владелец 
НЛМК Владимир Лисин 9 августа заявил, что это предложение 
«выглядит поощрением неэффективности: чем меньше рента-
бельность, тем меньше налогов придется заплатить». А владелец 
«Северстали» Алексей Мордашов 15 августа попросил мини-
стра промышленности Дениса Мантурова отказаться от изъятия 
сверхдоходов, иначе «ни о каком росте в черной металлургии, 
да и вообще в нашей экономике, говорить не придется». Россий-
ский союз промышленников и предпринимателей на этой неделе 
написал письмо председателю правительства  Дмитрию Мед-
ведеву и руководителям профильных министерств, в котором 
указал, что инициатива Белоусова не способствует повышению 
конкурентоспособности и негативно скажется на инвестицион-
ной привлекательности страны.
Даже попавшая под санкции США UC  Rusal, формально не вклю-
ченная в список Белоусова, направила в Минпромторг презента-
цию с оценками потерь из-за снижения дивидендов «Норникеля» 
(у UC Rusal 27,8%) в случае реализации  плана.

с учетом позиций Минэкономраз-
вития, Минпромторга, Минприро-
ды и Минэнерго, которые выступи-
ли против инициативы Белоусова. 
По словам источника РБК, знако-
мого с содержанием этого докла-
да, идея помощника президента 
там характеризуется как «вредная, 
ставящая под вопрос социально-
экономическое развитие страны». 
Кроме того, в докладе отмечается 
значение инвестпрограмм ком-
паний для жизни моногородов. 
В Минфине считают, что предло-
женная мера «негативно повлияет 

на инвестклимат, подорвет прин-
цип стабильности и предсказуемо-
сти фискальных условий», — рас-
сказал РБК источник, знакомый 
с позицией Минфина.

Фискальные 
возможности

Среди предложений о способах 
изъятия средств основными в ап-
парате Белоусова назвали повыше-
ние налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) и введение экс-
портных пошлин, сообщили РБК 

два источника в компаниях из спис-
ка помощника президента. РБК на-
правил запрос его представителю.

Идею повысить НДПИ раскри-
тиковало Минприроды в письме, 
направленном в Минфин 16 ав-
густа, сказал РБК источник в этом 
министерстве. По его словам, Мин-
природы предупредило о значи-
тельных обязательствах, наложен-
ных на большинство компаний из 
списка Белоусова, — по проведе-
нию геолого-разведочных работ и 
переоценке запасов. Авторы напо-
мнили, что затраты в отрасли зна-
чительно возросли на фоне импор-
тозамещения в условиях санкций, 
а также из-за возрастающих требо-
ваний по экологической безопас-
ности и перспектив введения но-
вого экологического налога, указа-
ло ведомство. С учетом этого Мин-
природы предложило обсуждать с 
каждой компанией отдельно объ-
ем изъятий при рассмотрении ее 
инвестпрограммы.

Сейчас размер НДПИ, который 
платят металлургические и гор-
нодобывающие компании, нахо-
дится в прямой зависимости от 
цен на добываемое сырье, сказал 
директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Максим Худа-
лов. Повышение этого налога, по 
его словам, убьет все преимуще-
ства отрасли как одной из самых 
низкорентабельных в мире, объ-
яснил он. По оценке Худалова, за 
2017 год металлурги и горнодобы-
вающие компании заплатили око-
ло 70 млрд руб. НДПИ в бюджет.

Сам Белоусов ранее пояснил, 
что сейчас для нефтяников суще-
ствует механизм изъятия дохода 
с помощью формул экспортной 
пошлины и НДПИ, для осталь-
ных сырьевых компаний преду-
смотрен только налог на прибыль. 
«Он [механизм] должен быть увя-
зан с тремя факторами: ослаблени-
ем рубля, изменением конъюнкту-
ры (как рост, так и снижение цен 
на продукцию) и обязательно ин-
вестициями компаний в собствен-
ное производство, в том числе в 
наилучшие доступные техноло-

гии, позволяющие повышать эко-
логичность производства», — рас-
сказал чиновник. Он добавил, что 
речь идет не об изъятии 500 млрд 
руб., а лишь о разработке механиз-
ма для такого изъятия.

Экономисты, опрошенные РБК, 
в целом поддержали идею Мин-
фина убедить бизнес больше ин-
вестировать в экономику. Но для 
этого у правительства должна быть 
ясная экономическая программа, 
отметили они. «Кроме санкций 
и объективных причин, которые 
ограничивают инвестиции, глав-
ное — бизнес не видит экономи-
ческой программы правительства. 
Минфин и Минэкономразвития 
должны представить бизнесу свое 
видение экономической полити-
ки на среднесрочную перспекти-
ву», — сказал РБК профессор фа-
культета экономических наук ВШЭ 
Александр Абрамов.

Компании ожидают не толь-
ко ясности в подходах к составле-
нию «списка Белоусова» (вероят-
но, это просто набор высокомар-
жинальных компаний без глубо-
кого анализа), но и прозрачной 
информации о долгосрочной по-

литике государства в части сти-
мулирования эффективных ком-
паний, подтвердил РБК источник 
в одной из 14 компаний. «Попав в 
этот список, мы хотели бы понять, 
оперирует ли государство метри-
кой эффективности, не станет ли 
в будущем относить следствие эф-
фективности к сверхдоходам, как 
будут стимулироваться эффектив-
ные компании», — пояснил он.

По мнению Абрамова, предло-
жение Белоусова «несвоевременно 
и создает излишнее напряжение в 
среде предпринимателей». Прак-
тика налогообложения постфак-
тум вызовет дальнейшее ухудше-
ние бизнес-климата, добавил ве-
дущий научный сотрудник Центра 
развития ВШЭ Андрей Чернявский.

Свободные средства и эквива-
лентные им финансовые активы 
российских компаний достигают 
$500–600 млрд, указал Абрамов. 
«Деньги не инвестируются, а лежат 
в банках мертвым грузом. Конеч-
но, они должны работать на цели 
экономики», — заключил он. 

При участии Ольги Агеевой, 
Тимофея Дзядко

Изменения капитализации компаний 
из списка Белоусова

 Капитализация 9.08.20181, млрд руб.
 Капитализация 17.08.2018,  млрд руб.
 Изменение, %

1  Вечером 9 августа стало известно о письме помощника президента Андрея 
Белоусова, в котором он предложил изъять более 500 млрд руб. сверхдоходов 
у 14 компаний (11 из них торгуются на бирже).

2 Обыкновенные и привилегированные акции даны вместе.
3  Компания торгует на Лондонской бирже, данные в таблице пересчитаны в рубли 

по курсу ЦБ на конкретные даты (£8,088 млрд — капитализация на 9 августа, 
£6,735 млрд — капитализация на 17 августа). 

Источник: Bloomberg
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Чего добились Никол Пашинян и его правительство

Сто дней после мая
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Ревизия работы прошлого 
руководства Армении стала 
основой политики премьер-
министра Никола Пашиняна 
в первые три месяца работы. 
Но преследование экс-пре-
зидента Кочаряна и генсека 
ОДКБ рассорило его с Москвой.

Кадровая чистка

В  пятницу, 17 августа, в  Ереване 
прошел многотысячный митинг, 
приуроченный к 100 дням работы 
нового правительства Армении 
во главе с Николом Пашиняном. 
В апреле этого года он возглавил 
массовые протесты, которые выну-
дили Сержа Саргсяна подать в от-
ставку с поста премьера (до этого 
он десять лет был президентом). 
Свою деятельность Пашинян 
начал с  формирования самого 
молодого в  истории страны ка-
бинета (некоторым министрам 
нет и  30 лет), в  который вошли 
не только соратники нового пре-
мьера, но и представители ранее 
лояльных Саргсяну политических 
сил — блока «Царукян» и партии 
«Дашнакцутюн».

Перестановки коснулись 
не только высшего эшелона вла-
сти. В июне по решению премье-
ра были сменены губернаторы 
всех десяти областей, а  в  начале 
июля свой пост покинул мэр Ере-
вана Тарон Маргарян, правивший 
при поддержке Республиканской 
партии с 2011 года. Кадровые из-
менения затронули и дипломати-
ческий корпус: был сменен посол 
в Белоруссии Олег Есаян. В начале 
осени могут быть отозваны до двух 
десятков послов, сообщила армян-
ская газета «Грапарк».

«Дело 1 марта», 
антикоррупционная 
кампания

Первые три месяца Пашинян по-
святил исполнению обещаний, ко-
торые дал в ходе протестов: борь-
бе с коррупцией и монополиями 
и расследованию «дела 1 марта». 
При столкновениях демонстран-
тов с полицией в марте 2008 года 
в центре Еревана погибли десять 
человек. Пашинян еще до прихода 
к  власти неоднократно говорил, 
что поиск виновных в их гибели — 
одна из его приоритетных задач: 
за предыдущие десять лет никого 
так и не привлекли к ответствен-
ности.

Возобновление расследования 
«дела 1 марта» вызвало большой 
резонанс — во многом из-за ста-
туса фигурантов. По делу прохо-
дят второй президент Роберт Ко-
чарян, генерал-полковник Юрий 
Хачатуров, с 2017 года занимаю-
щий пост генсека Организации 
Договора о  коллективной без-
опасности (ОДКБ), а  также быв-
ший министр обороны Армении 
Микаел Арутюнян. Им предъявле-
ны обвинения в свержении консти-
туционного строя.  16 августа глава 

Специальной следственной служ-
бы Армении Сасун Хачатрян за-
явил, что по делу также будет до-
прошен Серж Саргсян, передавал 
«Интерфакс». 

Протесты 2008 года закончи-
лись, когда Кочарян ввел чрезвы-
чайное положение и в Ереван были 
введены войска. Обвинение счи-
тает, что военные были незаконно 
вовлечены в политические собы-
тия, за что и должны нести ответ-
ственность трое обвиняемых.

Параллельно с  расследовани-
ем «дела 1 марта» в  стране про-
ходит масштабная антикорруп-
ционная кампания. Силовики за-
держали депутата парламента 
от  Республиканской партии ге-
нерала Манвела Григоряна: его 
обвинили в  присвоении оружия 
и продовольствия, предназначен-
ных для военных. 17 июня Служба 
национальной безопасности Ар-
мении обнародовала видео, сня-
тое в  его доме, с  похищенным, 
по версии следствия, продоволь-
ствием для армии. Уголовное пре-
следование началось и в отноше-

нии родственников экс-премьера 
Саргсяна. В  конце июня обыски 
прошли в домах двух братьев экс-
президента и их детей. Так, пле-
мянника бывшего главы государ-
ства Айка Саргсяна подозревают 
в покушении на убийство, совер-
шенном в 2007 году.

Борьба до Москвы довела

Преследование генсека ОДКБ 
и бывшего президента Кочаряна 
осложнило отношения Москвы 
и  Еревана, союзников по  Евр-
азийскому экономическому союзу 
(ЕАЭС) и ОДКБ. Две недели назад 
глава МИД России Сергей Лавров 
заявил, что  события в  Армении 
идут вразрез с заявлениями ново-
го руководства об отказе от пре-
следования представителей старой 
власти. В начале мая Пашинян го-
ворил, что «вендетты» в отноше-
нии старой власти не будет. После 
начала процесса по «делу 1 марта» 
премьер подчеркивал, что это дело 
не должно превратиться в полити-
ческую расправу.

Пашинян в  ответ заявил, 
что в стране сложилась новая си-
туация и все, в том числе россий-
ские коллеги, должны к ней адап-
тироваться. После этого генерал 
Хачатуров был освобожден под за-
лог и  ему разрешили вернуться 
в Москву, где находится штаб-квар-
тира ОДКБ.

Пашинян неоднократно заяв-
лял, что у апрельских протестов, 
которые привели к смене власти 
и отставке Саргсяна, не было гео-
политического контекста. После 
его утверждения на пост премье-
ра и  на  встречах с  президентом 
России Владимиром Путиным он 
повторял, что союзнические стра-
тегические отношения с Россией 
останутся приоритетом, а Арме-
ния — членом ЕАЭС и ОДКБ.

У Еревана пока отсутствует по-
нимание нюансов политического 
диалога с  внешним миром, хотя 
«по  содержанию своих действий 
армянская сторона права», считает 
руководитель центра The Armenian 
Interest Арег Галстян. «Новые вла-
сти пока еще не выработали язык 

политического общения со старой 
евразийской гвардией, для  ко-
торой грань между внутренней 
и внешней политикой крайне тон-
ка и размыта. Ряд резких шагов, 
в частности дело Хачатурова, при-
вели к  резонансному заявлению 
Лаврова о  беспокойстве Москвы 
в связи со сложившейся ситуаци-
ей в Ереване», — сказал он РБК.

Недопонимание Москвой ар-
мянских процессов является есте-
ственным, считает директор Ин-
ститута Кавказа Александр Ис-
кандарян. «Так бывает практиче-
ски при любом резком транзите 
власти. Массовое недовольство 
коррупцией, монополизмом  — 
из этих тезисов последний десяток 
лет развивалась вся протестная ри-
торика в Армении, что может быть 
непонятно извне. События 1 мар-
та 2008 года — символ этого недо-
вольства», — объясняет эксперт. 

Несмотря на  напряженность 
в  отношениях между Москвой 
и  Ереваном, 16 августа стало из-
вестно, что у армянских властей 
появились вопросы к  «дочкам» 

Р Е В И З И Я

Дела 
Пашиняна 1. 

Сформировано новое 
правительство, прошли 
перестановки в сило-
вом блоке, заменены 
все губернаторы.

2. 
Началась антикорруп-
ционная кампания, 
преследование быв-
ших чиновников за 
правонарушения.

3. 
Выросли налоговые по-
ступления: за счет со-
кращения теневого сек-
тора за семь месяцев 
комитет по госдоходам 
собрал на $220 млн 
больше, чем в предыду-
щем году.

4. 
Возобновилось рас-
следование «дела 
1 марта», по которому 
предъявлены обвине-
ния экс-президенту 
Роберту Кочаряну.
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По мнению премьер-министра Армении Никола Пашиняна, в стране сложилась новая ситуация и все, в том числе российские коллеги, 
должны к ней адаптироваться
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российских компаний. 16 августа 
пресс-секретарь ЗАО «Южнокав-
казская железная дорога» (ЮКЖД, 
дочерняя компания РЖД) Вардан 
Алоян сообщил о возбуждении уго-
ловного дела по подозрению в не-
уплате налогов на сумму 9,7 млн 
драмов (около $19 тыс.).

Форсаж реформ

Выступая на заседании правитель-
ства, Пашинян рассказал, что пере-
ходит к новому этапу работы, «ос-
новной смысл которого состоит 
в «форсаже реформ».

Главной задачей правительства 
остается проведение досрочных 
парламентских выборов, которые 
необходимы для перезагрузки по-
литический системы, неоднократ-
но говорили премьер и его сторон-
ники. В нынешнем парламенте блок 
«Елк», поддерживавший Пашиня-
на, насчитывал всего девять депу-
татов, стать премьером ему помог-
ли голоса блока «Царукян», партии 
«Дашнакцутюн» и «перебежчиков» 
из Республиканской партии.

В  мае сторонники Пашиняна 
не исключали, что выборы пройдут 
уже в сентябре. Однако сейчас дают 
менее оптимистичные прогнозы. 
Крайний срок, когда должны прой-
ти выборы в парламент, — начало 
2019 года, рассказал РБК Ален Си-
монян, депутат парламента от пар-
тии Пашиняна «Гражданский до-
говор». До тех пор правительство 
постарается провести реформу из-
бирательного кодекса страны, го-
ворит Симонян. В подготовке но-
вого закона о выборах армянским 
властям должна помочь Венециан-
ская комиссия Совета Европы (го-
товит экспертные рекомендации 
по выборному законодательству). 
Но  если правительство не успеет 
провести реформу, выборы прой-
дут на  основе старого законода-
тельства, допускает Симонян. Суть 
реформы, по его словам, в том, что-
бы заменить рейтинговую систе-
му на голосование по мажоритар-
ному принципу и снизить проход-
ной барьер. «Раньше барьер был 
5% для партий и 7% для блока, сей-
час это будет 4 и 6% соответствен-
но», — объяснил он.

Правительству Армении необ-
ходимо как можно скорее вырабо-
тать позитивную программу дей-
ствий, считают опрошенные РБК 
эксперты. «Поскольку у правитель-
ства, по сути, нет программы и по-
зитивной концепции, оно пытает-
ся играть на негативной повестке, 
проводя ревизию работы прежних 
властей», — говорит председатель 
армянского центра «Сотрудниче-
ство во имя демократии» Степан 
Даниелян. Тема противостояния 
«старым силам» останется в  по-
вестке властей Армении до внеоче-
редных выборов, прогнозирует он.

Об экономических успехах но-
вого правительства говорить рано, 
констатирует депутат Республи-
канской партии и  бывший пре-
мье р страны Хосров Арутюнян: 
«Пока активного притока инве-
стиций не замечается, инвесторы 
в ожидании предстоящих выборов. 
Даже диаспора, которая поддержи-
вает происходящие сейчас в Арме-
нии процессы, не спешит действо-
вать, что разумно в нынешней си-
туации». 

При участии Полины 
Химшиашвили

Эксперты оценили риски поставки российских С-400 Анкаре

Турецкий цугцванг
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Развертывание российских 
комплексов С-400 в Турции 
несет угрозу для безопасности 
НАТО, утверждают аналитики 
турецкого центра EDAM. Высо-
ка вероятность отказа Анкары 
от закупки у Москвы этих 
систем ПВО, говорят эксперты.

Угроза для НАТО

Развертывание в Турции россий-
ских комплексов противовоздуш-
ной обороны (ПВО) С-400 может 
нести в себе риски безопасности 
НАТО. Об  этом говорится в  до-
кладе экспертов Стамбульского 
независимого аналитического 
центра исследований экономики 
и  внешней политики (EDAM)  — 
ученого Джана Касапоглу и быв-
шего турецкого дипломата Сина-
на Ульгена. EDAM — один из самых 
влиятельных центров в  Турции, 
в  мировом рейтинге «мозговых 
центров» по вопросам безопасно-
сти Университета Пенсильвании 
от 2017 года он занял 18-е место.

По словам Касапоглу и Ульге-
на, «даже если С-400 не будет ин-
тегрирован с другими системами, 
в нем все равно есть уязвимости, 
позволяющие изучать важную 
оперативную информацию и ра-
диоэлектронные сигнатуры само-
летов и передавать их российской 
военной разведке». C-400 оснащен 
интерфейсом и  программным 
обеспечением для  «обмена ин-
формацией с командными пунк-
тами и другими системами управ-
ления боем, а также с радарными 
комплексами», уточняют эксперты 
EDAM: «Это повышает риски <…> 
несанкционированного трансфе-
ра данных с турецкой воздушной 
и оборонной инфраструктуры».

Дополнительную угрозу несет 
в  себе одновременное исполь-
зование Турцией комплексов 
С-400 и  истребителей F-35, ко-
торые Анкара надеется закупить 
у США. Как напомнили Касапоглу 
и Ульген, турецкая структура, от-
вечающая за госзакупки вооруже-
ний (SSM), уже объявила о планах 
интегрировать F-35 в  информа-
ционную систему воздушных сил 
(HvBS). Но  «вероятная стыковка 
С-400 с  этой системой или  воз-
можность проникновения в эту си-
стему представляет риски для без-
опасности F-35», и тех данных, ко-
торые собирают истребители этой 
модели. А учитывая, что F-35 Тур-
ции будут связаны с другими ис-
требителями союзников этой мо-
дели, взлом единой системы «пре-
доставит Москве важную инфор-
мацию о расположении и статусе 
каждого F-35 в мире», пишут ана-
литики.

Актуальность таких опасений 
РБК подтвердил аналитик аме-
риканской компании Teal Group 
Corporation Джоэл Джонсон. «США 
едва  ли понравится положение 
дел, при котором турецкие F-35 бу-
дут летать в зоне работы турецкой  
С-400, что позволит российским 
специалистам получать информа-
цию, как защищаться от этой мо-
дели истребителей», — пояснил он.

Беспокойство США

В ноябре 2017 года представитель 
ВВС США Хайди Грант говори-
ла о  недопустимости стыковки 
С-400 с  инфраструктурой НАТО. 
Позднее беспокойство по поводу 
сделки Анкары и Москвы вырази-
ли в конгрессе. Закон о бюджете 
Пентагона на  2019 финансовый 
год (NDAA) предписал мини-
стру обороны в  течение 90 дней 
после вступления NDAA в  силу 
предоставить конгрессу доклад 
о том, может ли покупка Турцией 
С-400 стать риском для поставки 
Анкаре американских вооруже-
ний, включая самолеты F-35 и F-16. 
До этого момента их продажа Анка-
ре может быть заморожена.

Теоретически риски одно-
временной эксплуатации C-400 и 
F-35 можно снизить, если ис-
пользовать их автономно, то есть 
без  связи с  другими устрой-
ствами, пишут Касапоглу и  Уль-

ген. Но  и  в  этом случае Анкара 
столкнется с  проблемами. Пре-
жде всего отказ включать истре-
бители F-35 в общую систему об-
мена данными негативно отра-
зится на  их  эффективности. «F-
35 рассчитаны в первую очередь 
не для воздушного боя во враже-
ском авиапространстве, а для коор-
динации боевых действий», — по-
ясняют эксперты. Поэтому, делают 
выводы они, необходимо, чтобы 
истребители были интегрирова-
ны с другими военными объектами 
для предоставления данных об об-
становке на поле боя.

Сомнительной экспертам EDAM 
представляется и перспектива ав-
тономного использования ком-
плексов С-400. Они отмечают: со-
временные комплексы ПРО ори-
ентированы на  их  использова-
ние в формате «сетецентрических 
войн», что предполагает объедине-
ние разных боевых единиц в еди-
ную коммуникационную сеть. 
«При  отсутствии такого сетевого 
взаимодействия шансы успешно-
го перехвата (вражеской ракеты. — 
РБК) достаточно низки», — пишут 
Касапоглу и Ульген. При этом сты-
ковка С-400 исключительно с ту-
рецкой инфраструктурой не смо-
жет обеспечить ту  же эффектив-
ность при  перехвате вражеских 
ракет, которую смогла бы обеспе-
чить инфраструктура НАТО, убе-
ждены аналитики.

Еще  одна трудность — невоз-
можность совместного исполь-
зования С-400 с  системами ПВО 
НАТО, отмечает Джонсон. «Чтобы 
добиться такой совместимости, 
требуется либо согласие западных 
специалистов предоставить исход-
ный код своих систем россиянам, 
либо согласие россиян предоста-
вить исходный код к С-400, — рас-
суждает он. — Вероятность, что ка-
кой-то из этих сценариев вопло-
тится в жизнь, крайне мала».

Передача технологии

В Анкаре настаивают, что не ста-
нут отказываться от закупок С-400. 
Как заявил в июле глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу, Турция 
нуждается в ПРО для обеспечения 
своей безопасности, однако запад-
ные союзники никаких вариантов 
ему не предложили. «В течение по-
следних десяти лет мы хотели ку-
пить (противоракетные комплек-
сы. — РБК), но у нас ничего не по-
лучилось <…>. Cейчас мы решили 
заключить сделку с Россией», — ска-
зал он, добавив, что С-400 не пред-
ставляют угроз военному альянсу. 
В июле Госдепартамент подтвер-
дил, что обсуждает с Анкарой воз-
можность поставок комплексов 
ПВО Patriot вместо С-400. Однако, 
по данным турецкого издания Daily 
Sabah, камнем преткновения в пе-
реговорах стал отказ передавать 
Турции технологии Patriot. Москва 
относится к вопросу передачи тех-
нологий проще. В июле президент 
России Владимир Путин объявил 
об отсутствии со стороны Москвы 
военно-политических ограниче-
ний для  совместного с  Турцией 
производства систем С-400 или пе-
редачи соответствующих техноло-
гий (цитаты по ТАСС).

Анкара действительно испыты-
вает острую необходимость укре-
пить свою безопасность, учиты-
вая наращивание ее соседями ра-
кетного потенциала, констатируют 
Касапоглу и Ульген. Турция уязви-
ма для ракетных атак соперников 
в регионе по ее населенным цен-
трам и объектам инфраструктуры, 
утверждают они. «Если одна из сто-
рон конфликта (в  нашем случае 
речь может идти о конфликте Тур-
ции с Сирией или Ираном) не рас-
полагает наступательным (напри-
мер, баллистическими ракетами) 
или хотя бы оборонительным (ин-
тегрированные системы противо-
ракетной обороны) потенциалом 
в сфере стратегических вооруже-
ний, то она не сможет контроли-
ровать ход войны, даже если рас-
полагает общим военным преиму-
ществом», — считают они. В числе 
факторов, представляющих угро-
зу Турции, эксперты EDAM назва-
ли получение Арменией у Москвы 
оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер», а  также 
наращивание ракетного потенциа-
ла России в Сирии и Крыму.

Турция перед выбором

В конечном счете Турции едва ли 
удастся приобрести С-400, 
не столкнувшись при этом с амери-
канскими санкциями и не лишив-

шись возможности закупить у США 
F-35, резюмируют Касапоглу и Уль-
ген. «Или США должны быть убе-
ждены, что поставки F-35 в страну, 
где действуют российские С-400, 
не  представляет никакой угрозы 
для платформ НАТО <…>, или Тур-
ция должна отказаться от покупок 
С-400»,  — пишут они. Аналити-
ки предупреждают: нарастание 
противоречий вокруг поставок 
С-400 чревато «серьезным уроном 
альянсу НАТО и, как следствие, всей 
системе трансатлантической без-
опасности».

Джонсон назвал два вариан-
та выхода из сложившейся ситуа-
ции. «Первый сценарий: Турция 
отказывается от контракта на за-
купку С-400, а страны НАТО, веро-
ятно, помогают ей заплатить рос-
сиянам какую-то неустойку, — от-
метил он. — Второй вариант: сторо-
нам удается выработать какую-ту 
систему, при которой российские 
специалисты не смогут получить 
доступ к данным радаров во вре-
мя полетов F-35».

По мнению эксперта ПИР-Цен-
тра генерал-лейтенанта запаса Ев-
гения Бужинского, Турции, скорее 
всего, придется отказаться от заку-
пок С-400. Интеграция отечествен-
ных систем в объединенную систе-
му ПВО НАТО, по его словам, «во-
прос технически решаемый, но ор-
ганизационно очень трудный», так 
как нужно совмещать программное 
обеспечение и позволить нашим 
системам внедриться в сердцеви-
ну объединенной системы ПВО 
НАТО. «Это не только программное 
обеспечение, это и коды, и систе-
мы опознавания «свой-чужой» — 
целый комплекс мероприятий», — 
уточнил эксперт. Поэтому С-400 яв-
ляется одной из причин приоста-
новки поставок F-35, указывает 
Бужинский  в статье на сайте дис-
куссионного клуба «Валдай». По его 
мнению, Турция вряд ли вступит 
в открытое противостояние с США 
по этому вопросу, поставив тем са-
мым под сомнение свое членство 
в альянсе. 

В Анкаре настаивают, 
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С Д Е Л К А

История покупки

В декабре 2017 года Анкара и Мо-
сква подписали соглашение о по-
ставках С-400. Сумма контракта 
на поставку четырех дивизионов 
составила $2,5 млрд, говорил 
газете «Коммерсантъ» глава 
госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов. По условиям сделки 
Анкара должна заплатить 45% об-
щей суммы контракта, остальные 
55% — российские кредитные 
средства.
Планировалось, что первые по-
ставки С-400 будут осуществ-
лены в марте 2020 года. Однако 
в апреле замминистра оборонной 
промышленности Турции Исмаил 
Демир сообщил об ускорении 
сроков поставки. «Мы пере-
несли в соглашении, подписан-
ном с Россией, дату поставки 
системы С-400, новая дата — 
июль 2019 года», — написал он 
в Twitter.
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Бюджет

Оптовые цены на топливо выросли за неделю на 7%

Бензин набивает себе цену
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Оптовые цены на бензин за 
неделю увеличились на 7% 
впервые с конца мая, ко-
гда правительство приняло 
меры по их стабилизации. 
Это связано с предстоящими 
ремонтами НПЗ и снижением 
производства топлива.

Ситуация вышла 
из-под контроля

За неделю торгов с 10 по 17 августа 
на Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой бирже 
(СПбМТСБ) оптовые цены на бен-
зин АИ-92 выросли на 6,72%, до 
46,137 тыс. руб за тонну, АИ-95 — 
на 7,4%, до 49,4 тыс. руб.

Это произошло впервые с конца 
мая, когда правительство приня-
ло экстренные меры, чтобы оста-
новить резкий рост цен на бензин 
на заправках. Тогда акцизы на топ-
ливо были снижены на 2–3 руб. за 
литр, а нефтяников обязали увели-
чить продажи топлива на внутрен-
нем рынке на 3%, а также заморо-
зить цены на АЗС.

По мнению гендиректора «Ана-
литики товарных рынков» Михаи-
ла Турукалова, росту цен на неф-
тепродукты в опте за последнюю 
неделю способствовали сокраще-
ние их производства нефтяными 
компаниями, ослабление рубля и 
рост экспортного паритета (цена 
поставки топлива на экспорт за 
вычетом пошлин и транспортных 
расходов), которые снова сделали 
более выгодными экспорт нефти 
и нефтепродуктов по сравнению 
с поставками на внутренний ры-
нок. «Объемы реализации бензина 
на бирже значительно снизились в 
последние дни, при этом на рын-
ке присутствует высокий спрос на 
бензин, так как независимые иг-
роки формируют запасы товара 
на период осенних ремонтов на 
НПЗ», — отметил он.

Рост биржевых цен на бензин 
вызван снижением продаж топли-
ва на бирже на фоне сокращения 
его производства в стране и поста-
вок на внутренний рынок в целом, 
подтвердил президент Российско-
го топливного союза Евгений Ар-
куша. По его словам, регуляторы 
обсуждают этот вопрос в биржевом 
комитете и в штабе Минэнерго и 
пытаются не допустить дисбалан-
са на рынке. «Ситуация неожидан-
но вышла из-под контроля. К ней 
привело невыполнение нефтяни-
ками поручения вице-премьера 
Дмитрия Козака об обеспечении 
поставок топлива на внутренний 
рынок в объеме не ниже прошло-
годнего плюс 3% в месяц. Факти-
чески же в России сейчас продает-
ся меньше бензина, чем в августе 
прошлого года», — сказал он.

10 августа на СПбМТСБ было 
продано 19,39 тыс. т бензи-
на АИ-92, а 17 августа  — лишь 
14,9 тыс. т. Объем продаж АИ-95 
снизился в 1,5 раза — с 8,7 тыс. до 
6 тыс. т. К плановым ремонтам в 
августе—сентябре готовятся «Газ-

Э Н Е Р Г О Н О С И Т Е Л И

Рост оптовых цен на бензин вызван снижением продаж топлива на бирже на фоне сокращения его производства в стране и поставок 
на внутренний рынок в целом, сказал эксперт
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Из чего складывается стоимость бензина и как она растет

Структура цены на бензин в 2017 году, руб./литр
 Цена нефти      Затраты на переработку     Затраты в рознице      Акциз      НДС

Германия*
Доля налогов — 64%

США**
Доля налогов — 19%

Россия**
Доля налогов — 38%

14,844,85,58,519,1

7,156,318,4

5,68,246,312,7

Источники: Международное энергетическое агентство, Thomson Reuters, Vygon Consulting

* Экспортная цена за вычетом налогов и транспорта.

*Аи-95, **Аи-92

Как дорожал бензин АИ-92 в России, руб./литр
Всего Нетбэк* Премия/дисконт НПЗ Маржа АЗС Затраты в рознице Акциз НДС

2013 29,4 11,4 4,6 2,3 2,6 4,1 4,4

2014 31,5 14,3 4,2 0,6 2,8 4,8 4,7

2015 33,5 18,8 0,2 2,3 3 4,1 5,1

2016 34,9 18,5 −1,1 2,1 3,1 7,1 5,3

2017 36,7 20,4 −1,1 1,1 3,3 7,5 5,5

пром нефтехим Салават», два за-
вода «Башнефти» («Уфанефте-
хим» и Уфимский НПЗ) и два за-
вода «Роснефти» (Куйбышевский 
НПЗ и Ангарская НХК), рассказа-
ли РБК два независимых трейде-
ра. Коммерческий директор «Газ-
пром нефтехим Салават» Алек-
сандр Горин подтвердил РБК пла-
ны по остановке на ремонт одной 
из установок на заводе в сентябре. 
«Мы будем выполнять планы по 
поставке топлива на внутренний 
рынок не ниже уровня прошлого 
года, сокращая экспорт, в период 
ремонта», — сказал он. Предста-
витель «Роснефти» (контролиру-
ет «Башнефть») отказался от ком-
ментариев.

Представитель Минэнерго под-
твердил, что в четверг, 16 августа, 
состоялось очередное заседание 
штаба по мониторингу производ-
ства и потребления нефтепродук-
тов, на котором было зафиксиро-
вано, что товарные остатки бензи-
на находятся на достаточно высо-
ком уровне и составляют 1,86 млн 
т. Другие вопросы, которые обсу-
ждали на заседании, он коммен-
тировать не стал. Представитель 
ФАС не ответил на вопросы РБК. 
«Изучим [ситуацию], опираемся на 
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Бюджет

Минэкономразвития подготовило план модернизации магистральной 

инфраструктуры

7 триллионов на транспортные расходы
 Еще 300 млрд руб. (из них бюд-

жетных — порядка 40 млрд руб.) 
пойдут на инфраструктуру в энер-
гетику.

Источниками финансирования 
плана помимо федерального бюд-
жета и инвестпрограмм госкомпа-
ний станут частные средства, при-
влеченные с помощью механизма 
государственно-частного парт-
нерства, говорит собеседник РБК 
в Минэкономразвития. Возможно 
и участие региональных бюдже-
тов, добавляет он.

Определенный опыт по при-
влечению внебюджетных денег 
на инфраструктурные проекты в 
России есть, говорит главный эко-
номист БКС Владимир Тихомиров, 
приводя в пример строительство 
Центральной кольцевой автодоро-
ги, «где практически все делалось 
через проекты государственно-
частного партнерства» на основе 
концессий. «Наверное, здесь мо-
жет быть и такой подход. Потому 
что, я думаю, не вся инфраструкту-
ра, которую планируется постро-
ить, будет бесплатной», — отмечает 
аналитик. Еще один вариант при-
влечения средств бизнеса — пре-
доставление льгот, в частности на-
логовых, добавляет Тихомиров.

«Это только проект, по сути кон-
солидированное предложение, 
которое состоит из предложений 
регионов, заинтересованных ве-
домств. Теперь в Белом доме на-
чнется битва за конкретные объ-
екты, прежде всего по поводу того, 
какие из них смогут получить фи-
нансирование из федерального 
бюджета», — сказал РБК источник 
в финансово-экономическом бло-
ке правительства.

Перед отбором проектов их 
предварительно ранжировал Ана-
литический центр при правитель-
стве. «Целью ранжирования объ-
ектов транспортной инфраструк-
туры является формирование 
оптимального «портфеля» проек-
тов комплексного плана с учетом 
вклада мероприятий и объектов в 
достижение целей, определенных 
указом [Путина]», — говорится в 
письме Орешкина. Минэконом-
развития «с целью максимизации 
социально-экономических эффек-
тов» от инфраструктурного пла-
на считает нужным рассмотреть 
все объекты, которые предлагают 
внести в документ регионы. При 
подготовке окончательного плана 
МЭР также учтет прогноз по объе-
му грузовых и пассажирских пере-
возок на тех или иных территори-
ях, говорится в документе. После 
анализа этих данных некоторые 
проекты потребуют «очень четкого 
уточнения», указывает источник в 
Минэкономразвития.

Что конкретно 
предлагают построить

Всего в проект плана Минэконом-
развития включены 690 объектов 
по транспортной инфраструктуре, 
но министерство не указывает, ка-
кие именно суммы предлагается 
выделить на каждый из них.

155 проектов затрагивают авиа-
ционный транспорт. В основном 
это реконструкция и строительство 
небольших региональных аэропор-
тов по всей стране — в Челябинске, 
Ставрополе, Воронеже, Оренбур-
ге, Чите, Якутии, на Чукотке и т.д. 
В  разделе «Автомобильная инфра-
структура» — 296 проектов, вклю-
чая строительство дорог и мостов. 
Большая часть проектов — это ре-
конструкция и строительство су-
ществующих федеральных трасс. 
В  их числе есть и проект строитель-
ства и реконструкции участков ав-
томобильной дороги А-147 Джуг-
ба — Сочи и далее до границы с Рес-
публикой Абхазия. Ранее Минтранс 
оценивал этот проект в 1,6 трлн руб. 
Впрочем, министерство сочло его 
«чрезвычайно капиталоемким» и 
нецелесообразным, писал РБК.

Вновь появились шансы у моста 
через Лену в районе города Якут-
ска. Его строительство отложили в 
2014 году из-за того, что средства 
были направлены на строитель-
ство Крымского моста. Эксперты 
оценивают стоимость этого моста 
в 70–80 млрд руб. Мост через Лену 
позволит создать в районе Якут-
ска логистический центр, где дол-
жны соединиться три федераль-
ных маршрута — железная дорога, 
речной и авиационный транспорт. 
Представлены проекты строитель-
ства и других мостов: через Волгу 
(в Нижнем Новгороде), через Обь 
(в Новосибирске), через Сок (Са-
марская область), через Зею (в Бла-
говещенске), через Томь (в Томске) 
и т.д. Есть в списке и обходы круп-
ных городов, например Уфы, Ново-
сибирска, Калуги, Читы, Орла, Пен-
зы, Ижевска и т.д.

В разделе по внутреннему вод-
ному транспорту всего 38 проек-
тов, в основном они касаются раз-
вития гидротехнических сооруже-
ний в речных бассейнах — Волж-
ском, Азово-Донском, Ленском, 
Обском, Камском и т.д.

Железнодорожные проекты 
(всего 104) в основном включают 
строительство скоростных и вы-
сокоскоростных магистралей, а 
также модернизацию действую-
щих путей. В частности, в списке 
есть проект ВСМ Москва — Казань 
и ВСМ Екатеринбург — Челябинск, 
а также скоростная магистраль из 

Краснодара до Грозного и далее до 
Махачкалы. В июне текущего года 
глава Чечни Рамзан Кадыров на-
писал письмо Путину с просьбой 
поддержать строительство такой 
магистрали. Стоимость проекта 
может составлять 1,2 трлн руб.

В списке также есть проекты по 
развитию БАМ и Транссиба, строи-
тельству Мурманского транспорт-
ного узла, транспортных коридо-
ров в Приморье и т.д.

В разделе «Развитие морской 
инфраструктуры» 98 проектов. В 
основном это проекты строитель-
ства портовой инфраструктуры. В 
частности, в списке есть создание 
сухогрузного района в порту Та-
мань, который, как и мост через 
Лену, был отложен из-за финанси-
рования крымских строек. В спис-
ке министерства также есть про-
екты строительства ледоколов для 
работ в Северо-Западном и Даль-
невосточном морских бассейнах.

Однако в плане МЭР нет воз-
ведения моста через Сахалин, из-
учить вопрос о строительстве кото-
рого ранее поручил Путин (проект 
оценивается в 540 млрд руб., из ко-
торых бюджетных — 250 млрд руб.).

Пресс-служба Минфина сооб-
щила РБК, что проект на рассмо-
трение в министерство пока не 
поступал. Минтранс отказался от 
комментариев.

Экономический эффект

Развитие инфраструктуры  — 
один из ключевых пунктов эко-
номической программы властей. 
Для обеспечения инвестиций в 
эту сферу правительство решило 
создать специальный Фонд раз-
вития. Как говорил первый ви-
це-премьер — министр финансов 
Антон Силуанов, этот бюджет-
ный фонд начнет действовать в 
2019 году, а в течение шести лет 
его объем планируется нарастить 
до 3% ВВП. Чтобы наполнить фонд, 
власти даже планируют нарастить 
госзаимствования. «Их объем на 
шестилетнем промежутке време-
ни составит около 3,5 трлн руб.», — 
указывал Силуанов (майский указ 
в целом оценивается в 8 трлн 
руб. дополнительных расходов 
за шесть лет). Причем занимать 
власти готовы лишь для развития 

инфраструктуры — например, для 
образования и здравоохранения 
такой меры не предусматривается.

Рост экономики через развитие 
инфраструктуры — «правильный 
подход», говорит Тихомиров. Если 
этим не заниматься, экономика 
сама по себе не ускорится, считает 
он: не стоит ждать, что бизнес бу-
дет вкладываться в новые произ-
водства при высоких издержках на 
транспорт из-за некачественных 
или забитых машинами дорог. Но 
инфраструктурные проекты оку-
паются долго, а иногда вообще не 
окупаются, предупреждает эко-
номист: «Ожидать быстрого эф-
фекта на экономический рост по-
сле завершения проектов не при-
ходится». Когда проекты на такие 
большие суммы реализуются, они 
положительно влияют на эконо-
мический рост через ускорение 
инвестиций, но после их оконча-
ния должно пройти время, «пре-
жде чем экономика начнет по-дру-
гому функционировать», подчер-
кивает Тихомиров.

При строительстве инфраструк-
туры не нужно «отталкиваться от 
бюджета» — необходимо сначала 
сформировать конкретную кон-
цепцию экономического развития, 
говорит главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова. «В ше-
стилетних планах пугает то, что 
задаются планки, сколько нужно 
потратить, а насколько эффектив-
ны будут эти расходы — вторич-
ный вопрос, который обсуждает-
ся в процессе трат», — говорит она. 
Так происходило с новым майским 
указом, который сразу оценили в 8 
трлн руб., после чего подняли НДС 
до 20%, указывает Орлова. «Сама 
идея финансировать инфраструк-
туру хорошая, но финансирова-
ние не должно быть первичным, 
масштаб бюджета должен фор-
мироваться исходя из потребно-
стей экономики»,  — предупре-
ждает аналитик. «Есть большой 
риск, что проект реновации Мо-
сквы будет втягивать население в 
Центральную Россию, а если при 
этом инфраструктура будет стро-
иться на Дальнем Востоке, то мо-
жет оказаться, что инфраструктуру 
построят в регионах, которые бу-
дут терять население», — приводит 
пример Орлова. 

Б Ю Д Ж Е Т

Цены на пике

Пик биржевых цен на бензин, ко-
торые впервые в истории торгов 
на СПбМТСБ превысили рознич-
ные в пересчете на литр, был 
зафиксирован в конце мая. 31 мая 
АИ-92 на бирже стоил 55,16 тыс. 
руб. за тонну, АИ-95 — 55,75 тыс. 
руб. Среди причин эксперты назы-
вали резкий рост нетбэка — цены 
поставки топлива на экспорт за 
вычетом экспортных пошлин и 
транспортных расходов, а также 
снижение курса рубля относи-
тельно доллара.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Что поручил президент

Владимир Путин в своем 
майском указе поручил 
правительству подгото-
вить «магистральный» 
план до 1 октября. Он 
должен предусматривать 
развитие транспортных 
коридоров «Север — Юг» 
и «Запад — Восток», в 
частности через строи-
тельство и модернизацию 
дорог по маршруту Ев-
ропа — Западный Китай, 
развитие Северного 
морского пути, увеличе-
ние мощностей морских 

портов, а также рост 
пропускной способно-
сти Байкало-Амурской и 
Транссибирской железно-
дорожных магистралей. 
Кроме того, план должен 
повысить «уровень эконо-
мической связанности» 
регионов через транс-
портные коммуникации, 
развитие аэропортов, 
высокоскоростные поезда 
и увеличение пропускной 
способности внутренних 
водных путей. Наконец, 
план, согласно указу 

президента, затронет не 
только транспортную, 
но и энергетическую 
инфраструктуру — элек-
трификацию тех же кори-
доров «Запад — Восток» 
и «Север — Юг», включая 
Байкало-Амурскую и 
Транссибирскую желез-
нодорожные магистрали; 
развитие централизо-
ванных энергосистем и 
распределенной энер-
гогенерации, а также 
обеспечение устойчивого 
энергоснабжения жите-

лей, в первую очередь 
в Крыму, Севастополе, 
Калининградской области 
и регионах Дальнего Во-
стока.
В состав плана, который 
подготовило Минэконом-
развития, включены 14 фе-
деральных проектов, гово-
рится в письме Орешкина: 
девять по транспорту и 
пять по энергетике. Они, 
так или иначе, раскрывают 
содержание целей май-
ского указа.

текущий мониторинг ФАС и Мин-
энерго», — сказал РБК представи-
тель Дмитрия Козака.

АЗС готовятся к убыткам 

Вслед за биржевыми ценами ра-
стут мелкооптовые, что сказыва-
ется на росте закупочной цены 
топлива для АЗС и снижает их 
прибыль, отметил Аркуша. При 
этом цены на заправках не растут. 
По данным Московской топливной 
ассоциации (отслеживает цены 
12 столичных сетей АЗС), с 6  по 
13  августа стоимость бензина сни-
зилась на 1–15 коп., до 42,03 руб. 
за литр АИ-92 и 45,66 руб. за литр 
АИ-95. В конце мая литр бензи-
на АИ-92 и АИ-95 стоил 42,58 и 
45,88 руб. соответственно.

Сейчас маржа АЗС составляет 
4–5 руб. за литр бензина, расска-
зал руководитель аналитического 
центра Независимого топливного 
союза Григорий Баженов. За сен-
тябрь—октябрь этот показатель 
может снизиться до нуля, если 
крупные нефтяные компании бу-
дут держать цены на заправках, 
предупредил он.  А в отдельных ре-
гионах, например на Дальнем Во-
стоке, маржа может оказаться даже 
отрицательной, добавил он.

Совладелец сети АЗС GP Vympel 
в Саратовской области Екатерина 
Савкина оценила маржу независи-
мых АЗС в 6–8 руб. на литр. По ее 
словам, в мае этот показатель был 
отрицательным и летом удалось 
покрыть убытки, которые компа-
нии понесли весной. Но к концу 
августа — началу сентября маржа 
снова упадет после корректировки 
мелкооптовых цен на нефтебазах, 
что приведет к снижению прибы-
ли компаний до нуля.

«Стабилизировать разницу ме-
жду оптовым и розничным звеном 
продажи бензина можно, выровняв 
налоговую нагрузку при поставке 
нефти и нефтепродуктов на экспорт 
и на внутренний рынок, а также пу-
тем роста продаж товара на бирже-
вых торгах», — считает Баженов.

«Основная мера, которая по-
может стабилизировать бирже-
вые цены на бензин и исключить 
их бесконтрольный рост, — увели-
чение продаж топлива на бирже 
до уровня не ниже 30 тыс. т в сут-
ки», — добавил Аркуша.   
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Мнение о налоговой политике

«ФК Открытие» завершил создание объединенного НПФ

Второе место на троих
АНАСТАСИЯ КНЯЗЕВА

Санируемый банк «ФК 
Открытие» завершил объ-
единение трех своих пен-
сионных фондов на базе 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант». 
Объединенный НПФ с акти-
вами 585,6 млрд руб. станет 
вторым по величине после 
НПФ Сбербанка.

НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» сообщил 
о  завершении реорганизации 
фонда — к нему присоединились 
НПФ электроэнергетики и НПФ 
РГС. Деятельность этих двух фон-
дов была прекращена 17 августа 
с внесением соответствующих за-
писей в Единый государственный 
реестр юридических лиц (ЕГРЮЛ). 
Новый фонд будет обслуживать 
7,9 млн человек.

Права и обязанности присоеди-
няемых фондов в полном объеме 
перешли к  НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант». Клиентам присоединен-
ных НПФ не потребуется переза-
ключать договоры об обязатель-
ном пенсионном страховании 
и  негосударственном пенсион-
ном обеспечении, сказано в со-
общении «ЛУКОЙЛ-Гарант». 
Все они смогут пользоваться услу-
гами и сервисами на сайте НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант».

Все три НПФ принадлежат 
банку «ФК Открытие» и в конце 
августа 2017 года вошли в пери-
метр его санации. В пресс-служ-
бе «ФК Открытие» РБК сказа-
ли, что  унификация процессов 
в рамках одного фонда позволит 
повысить качество работы с кли-
ентами и сконцентрировать уси-
лия объединяемых НПФ в части 
розничного и  корпоративного 
бизнеса.

О планах «ФК Открытие» объ-
единить свои НПФ стало извест-
но в начале 2018 года — 30 января 
фонды подали ходатайство в Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС). Как сообщал РБК, 
новый фонд должен был стать 
самым крупным на  рынке пен-
сионных накоплений и  управ-
лять активами почти в 600 млрд 
руб. Но  в  итоге обогнать ли-
дера  — НПФ Сбербанка  — объ-
единенному НПФ не  удалось. 
По данным отчетности, активы 
НПФ Сбербанка на  1 июля до-
стигли 608,4 млрд руб., а у НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» их  величина 
составляет 585,6 млрд руб.

В  ближайший год обогнать 
по активам НПФ Сбербанка ново-
му фонду вряд ли удастся, счита-
ют в рейтинговом агентстве АКРА. 
«Были рассуждения, что  после 
объединения «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
может стать лидером на пенси-
онном рынке. Однако, посколь-
ку проходила чистка портфелей 
пенсионных фондов «ФК Откры-
тие», стоимость их активов сни-
зилась. Пока догнать и обогнать 
по этому показателю НПФ Сбер-
банка будет трудно. Нужно, что-
бы новый фонд регулярно пока-
зывал хорошую доходность», — 

сказал директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин.

Десятки лет на возврат

Объединение трех НПФ  — это 
в первую очередь сокращение из-
держек на управление, отметили 
Ногин и Алексей Денисов, испол-
нительный директор Ассоциации 
негосударственных пенсионных 
фондов (АНПФ), в которую вхо-
дит «ЛУКОЙЛ-Гарант». «По моим 
подсчетам, общие и администра-
тивные расходы объединенного 
НПФ могут сократиться как ми-
нимум в два раза», — сказал экс-
перт АКРА. Речь идет о  сотнях 
миллионов рублей. Общие и ад-
министративные расходы толь-
ко «ЛУКОЙЛ-Гаранта» в первом 
полугодии составили 435,9 млн 
руб., следует из его отчетности. 
Последняя отчетность двух других 
фондов недоступна из-за модер-
низации сайтов в связи с прекра-
щением их существования.

У всех НПФ, как и у отправлен-
ного на санацию «ФК Открытие», — 
проблемы с плохими активами, 
что  потребовало многомилли-
ардных вложений со стороны ЦБ. 
Фонды уже получили от регулято-
ра 42,9 млрд руб., о выделении им 
дополнительной финансовой по-

мощи в размере 31,8 млрд руб. ЦБ 
объявил в конце июня. Кроме того, 
на выкуп непрофильных и про-
блемных активов с балансов НПФ 
частично пойдут и  предостав-
ленные Центробанком депозиты 
на 73,8 млрд руб. банку «Траст», 
на базе которого создается фонд 
непрофильных активов.

Вложения, сделанные ЦБ, 
чтобы помочь НПФ избавиться 
от плохих активов, вернуть в бли-
жайшей перспективе вряд ли бу-
дет возможно, сказал управляю-
щий директор по  корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. Теоретически 
потраченные на помощь деньги 
вернуть можно, «но для этого по-
надобятся десятки лет», поддер-
жал его Ногин.

На рынке без перемен

В  приоритете у  объединенного 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» — повы-
шение финансовой устойчивости, 
а  значит, избежание вложений 
в  плохие активы. «Новых убыт-
ков у  объединенного НПФ быть 
не должно.  Поскольку регулиро-
вание со  стороны Банка России 
ужесточается, вкладывать сред-
ства в ненадежные активы фон-
ды уже не рискуют», — отметил 
Митрофанов.

Ужесточение требований ЦБ 
к НПФ — еще один фактор, тол-
кающий пенсионные фонды 
к  объединению. Эта тенденция 
существует на  рынке уже не-
сколько лет,  добавил руководи-
тель комитета по развитию ма-
лых и  региональных фондов 
АНПФ Алексей Морозов.

«Особых опасений в  связи 
с этим у малых фондов нет. Не-
большие НПФ вполне спокойно 
сосуществуют вместе с крупны-
ми. При этом, конечно, есть риск, 
что клиенты будут отдавать пред-
почтение более крупным фон-
дам, хотя это бывает довольно 
редко», — пояснил Морозов.

Существенных изменений 
на рынке НПФ после появления 
нового объединенного фонда 
не  произойдет, уверены в  рей-
тинговом агентстве «Эксперт РА». 
«Да, формально фонды существо-
вали отдельно, но центр приня-
тия решений на  акционерном 
уровне был единым для всех трех 
НПФ. Минусов от  объединения 
не вижу ни для НПФ, ни для кли-
ентов», — сказал Павел Митро-
фанов.

«Единственный минус  — 
снижение количества игроков 
на  рынке. Он становится более 
монополизированным», — отме-
тил Алексей Денисов из АНПФ. 
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Новый объединенный НПФ, созданный «ФК Открытие», уступает по размеру активов только НПФ Сбербанка

Объединенный 
НПФ группы 
«ФК Открытие» 
в цифрах

7,9 млн 

человек будет обслуживать 
новый фонд

585,6 
млрд руб. — объем активов 
объединенного НПФ

42,9 млрд руб.
выделил ЦБ фондам, на базе 
которых образован новый НПФ, 
в качестве финансовой помощи, 
31,8 млрд руб. планируется 
выделить дополнительно
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Главный и особенно актуаль-
ный сейчас урок российского 
кризиса конца 1990-х заключа-
ется в том, что высокие налоги 
могут поставить под вопрос 
долгосрочный рост — главную 
цель экономической политики 
любого правительства.

 20 лет назад, 17 августа 1998 года, 
российское правительство объ-
явило о трехмесячном моратории 
на  погашение внешних долгов 
российских банков и  принуди-
тельной реструктуризации долгов 
по ГКО/ОФЗ. Чем дальше в про-
шлое уходит дефолт, тем  луч-
ше видны не  только причины, 
но  и  последствия крупнейшего 
в  постсоветской России кризиса 
государственных финансов.

Неподъемные ставки

В  первые годы после дефолта 
среди экспертов были популяр-
ны дискуссии о том, в какой мо-
мент рынок ГКО стал неотличим 
от знаменитой схемы Понци, по-
зволяющей старым держателям 
бумаг получать прибыль за  счет 
их  покупки новыми инвестора-
ми. Сейчас вспоминать события 
августа 1998 года можно в самом 
разном контексте. На мой взгляд, 
интересно посмотреть на тот кри-
зис с точки зрения эволюции рос-
сийской налоговой системы, кото-
рая на старте рыночных реформ 
отличалась высокими ставками. 
Это стало одной из причин пер-
манентных проблем с бюджетом, 
что, в  свою очередь, заставляло 
правительство наращивать долг.

С 1992 года правительство уста-
новило НДС и налог на прибыль 
на уровне 28 и 32% соответствен-
но, а  также использовало про-
грессивную шкалу НДФЛ с  диа-
пазоном ставок от 12 до 40%. Так-
же на работодателей были возло-
жены отчисления в Пенсионный 
фонд и Фонд занятости (28% и 2% 
от фонда оплаты труда), к кото-
рым с 1993 года прибавились пла-
тежи в фонды социального (5,4%) 
и  обязательного медицинско-
го страхования (3,6%). В предде-
фолтные годы фискальное бремя 
легче не стало: вслед за снижени-
ем НДС (до 20% в 1993 году) была 
введена плавающая шкала налога 
на прибыль, верхний предел ко-
торой с 1995 года составлял 35%. 
Столь высокие ставки были не-
подъемными и для нарождавше-
гося бизнеса, искавшего пути ухо-
да от налогов, и для регуляторов, 
только приобретавших опыт ад-
министрирования в условиях ры-
ночной экономики.

Это дало о  себе знать уже 
в 1992 году, когда дефицит феде-
рального бюджета достиг астроно-
мических 29,4% ВВП (здесь и да-
лее — данные Института Гайдара, 
если это не оговорено специаль-

но). В  последующие годы дефи-
цит постепенно сокращался  — 
с 9,8% ВВП в 1993-м до 6,1% ВВП 
в 1997 году, однако проблема бюд-
жетной несбалансированности все 
равно сохранялась. В  этом была 
вина не  только правительства: 
сначала оппозиционный Верхов-
ный совет, а затем коммунистиче-
ское большинство Думы лоббиро-
вали раздувание государственных 
расходов, которые до 1995 года ча-
стично финансировались за счет 
прямых кредитов Центрально-
го банка, а  потом — с  помощью 
рынка ГКО. Их  объем увеличил-
ся с 0,1% ВВП в 1993 году до 4,2% 
ВВП в 1997 году. Свою роль сыграла 
и неупорядоченность бюджетно-
го процесса, основы которого были 
закреплены в Бюджетном кодексе 
лишь в 1998 году, из-за чего бюд-
жет на текущий год нередко при-
нимался много месяцев спустя по-
сле его начала: так было, напри-
мер, с  бюджетом-1995, который 
в последнем чтении был одобрен 
Думой лишь в июне 1995 года.

И  все  же главную роль в  фи-
скальных проблемах 1990-х сы-
грала низкая собираемость нало-
гов. Даже в относительно благо-
получном 1997 году, когда впер-
вые был зафиксирован прирост 
ВВП (1,4%, по  данным Всемир-
ного банка), а инфляция достигла 
минимального с  начала реформ 
уровня (11%), доходы консолиди-
рованного бюджета по НДФЛ до-
стигли лишь 2,8% ВВП. Для сравне-
ния: в 2017 году доходы по НДФЛ, 
по данным Федерального казна-
чейства, составили 3,5% ВВП. Бо-
лее значимую роль играл налог 
на  прибыль, поступления кото-
рого в 1997 году в относительном 
выражении были даже чуть выше, 
чем в 2017 году (3,8% против 3,6% 
ВВП). Однако это во многом объ-
ясняется разницей в ставке нало-
га, верхняя планка которого 20 лет 
назад была на 15 п.п. выше сего-
дняшнего базового уровня.

Снижение бремени

Понятно, что высокие налоговые 
ставки не способствовали восста-
новлению устойчивого экономи-
ческого роста. Добиться его уда-
лось в начале 2000-х, причем бла-
годаря не только эффекту деваль-
вации, но и налоговой реформе, 
на первом этапе которой была вве-
дена плоская шкала НДФЛ (13%), 
снижена ставка налога на прибыль 
(с  35 до  20%), унифицированы 
страховые взносы и отменен ряд 
оборотных налогов, в  частности 
налог на пользователей автодорог. 
Приемлемые для бизнеса ставки 
повысили платежную дисциплину, 
что обеспечило рост бюджетных 
доходов, которые, по данным Эко-
номической экспертной группы, 
выросли с 14,4% ВВП в 2000 году 
до 19,4% ВВП в 2003 году, при том 

что цены на нефть оставались ста-
бильными: за тот же период сред-
негодовая стоимость барреля Brent 
увеличилась лишь с $28,3 до $28,9.

В 2004 году, на втором этапе ре-
формы, была снижена ставка НДС 
(до  18%) и  ликвидирован налог 
с продаж — потерянные бюджет-
ные доходы помогли компенси-
ровать подросшие цены на нефть 
(до $38,3 за баррель), налоги с до-
бычи и  экспорта которой были 
также реформированы. Вместо ак-
циза на нефть, платы за пользова-
ние недрами и отчислений на вос-
производство минерально-сырье-
вой базы компании стали платить 
НДПИ, зависевший от количества 
добытой нефти. Такое решение 
усложняло дифференциацию на-
логовой нагрузки в  зависимости 
от  условий добычи, но  упроща-
ло мобилизацию сырьевых дохо-
дов. Их привлечению способство-
вал и  переход к  прогрессивной 

шкале экспортных пошлин, кото-
рые стали меняться в  зависимо-
сти от нефтяных цен. Как резуль-
тат, отчисления отрасли в бюджет 
росли быстрее сырьевых котиро-
вок: в  2004 году среднегодовая 
цена барреля Brent была на треть 
выше, чем в 2001 году ($38,3 против 
$28,3), а налоговые платежи нефтя-
ников выросли, по подсчетам Ин-
ститута Гайдара, почти в три раза — 
с $16,9 млрд до $47,1 млрд.

Налоговая реформа первой по-
ловины 2000-х стала, пожалуй, са-
мой успешной среди преобра-
зований, проведенных в  России 
в  последние 25 лет. Ее ключевые 
принципы в  виде снижения ста-
вок и уменьшения числа платежей 
актуальны и  сегодня, когда пра-
вительство в стремлении придать 
бюджету дополнительную проч-
ность пошло противоположным пу-
тем. Ужесточается бюджетное пра-
вило, повышен НДС, и планируется 

завершить налоговый маневр, ко-
торый расширит фискальную базу 
нефтяной отрасли. Конечно, эти ре-
шения не грозят повторением ката-
строфы 17 августа: сейчас в России 
нет аналога пирамиды ГКО, госдолг 
очень низок. Однако, как и в 1990-е 
годы, высокие налоги ставят под во-
прос долгосрочный рост — глав-
ную цель экономической полити-
ки, в достижении которой бюджет-
ная стабильность должна служить 
лишь подспорьем. Сегодня же она 
де-факто стала ключевой целью 
правительства, на  фоне которой 
рост утратил приоритет. Возмож-
но, шок августа 1998-го сделал та-
кой исход неизбежным. Ведь эко-
номисты, как и генералы, зачастую 
готовятся к прошлым войнам.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Слияние.
Мнение о налоговой политике

quote.rbc.ru

Реклама

Выпускайте
деньги
из банка

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

Какие уроки можно 
извлечь из событий 
августа 1998 года

М Н Е Н И Е

Дмитрий Кипа,
директор инвестиционно-
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Б И З Н Е С Потребрынок.
Интернет

В сезоне 2017/18 коньячные 
дома увеличили поставки на рос-
сийский рынок до 1,8 млн бутылок, 
что на 5% больше, чем в предыду-
щем сезоне, сообщила представи-
тель BNIC Флора Клеман. Она уточ-
нила, что, как и в Латвию, в Рос-
сию поставляется преимуществен-
но уже бутилированный напиток.

Российский след

Поставки коньяка из Франции 
в Латвию начали расти в нача-
ле 2000-х и резко увеличились 
в сезоне 2006/07, свидетельству-
ет статистика BNIC. Тогда был за-
фиксирован рост сразу в 2,3 раза, 
до 1,6 млн бутылок.

«Значительная доля» поставляе-
мой французскими коньячными 
домами в Латвию и Эстонию про-
дукции перенаправляется в Рос-
сию, отмечает Клеман. По ее сло-
вам, это обусловлено «индивиду-
альной стратегией» каждого кон-
кретного коньячного дома: Латвия 
и Эстония входят в ЕС и граничат 
с Россией. Назвать дома, которые 
активно работают с покупателями 
в Латвии, в BNIC не смогли.

Латвия является «экспортным 
хабом» для алкоголя, констатиру-
ют в своем исследовании аналити-
ки Euromonitor International. Зна-

чительная часть ввозимого в Лат-
вию алкоголя реэкспортируется в 
другие страны Прибалтики и Рос-
сию, что связано «с удобной и раз-
витой инфраструктурой этой стра-
ны, особенно в категориях таких 
товаров, как алкогольные напитки 
и табак», указывает Euromonitor.

Не только коньяк, но и другой 
импортный алкоголь традицион-
но поставляется в Россию через 

Латвию, подтверждает президент 
Союза производителей алкоголь-
ной продукции Игорь Косарев. По 
его словам, алкоголь поступает на 
латвийские склады, где на него на-
носятся акцизные марки, и дальше 
он идет в Россию. Это не реэкспорт, 
настаивает собеседник РБК.

В рамках Евросоюза подго-
товка товаров к экспорту в Рос-
сию, Белоруссию, Украину и дру-
гие страны СНГ на территории 
Литвы, Эстонии и Латвии — нор-
мальная процедура, рассказывает 
представитель Ассоциации логи-
стики Латвии. В частности, фран-
цузские коньячные дома для по-
ставок в Россию используют скла-
ды под Ригой, где товар обраба-

тывают и готовят к экспорту. Для 
французов российский рынок не 
настолько крупный, чтобы у себя 
на заводах устанавливать обору-
дование для наклеивания россий-
ских акцизных марок — это удоб-
нее сделать через посредника 
в Латвии и Литве. В Европе пере-

мещения товаров четко отслежи-
ваются и сопровождаются соответ-

ствующими гарантиями, поэтому 
все отгрузки фиксируются, и фор-

Для французов российский рынок 

не настолько крупный, чтобы у себя 

на заводах устанавливать оборудование 

для наклеивания российских акцизных 

марок — это удобнее сделать через 

посредника в Латвии и Литве

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К Латвия оказалась одним из крупнейших импортеров французского алкоголя 

Коньяк потек по пути бальзама

Топ-10 рынков сбыта французского 
коньяка

 Поставки в сезоне 2017/18 года*, млн бутылок 
 Изменения к предыдущему сезону, %

86,5 +9,9США

26,6 +12,5Сингапур

26,2 +16,2Китай

10,8 +4,2Великобритания

4,8 −17,9Германия

4,3 −4,6Франция

3,8Латвия +41,6

3,8Гонконг +13,3

3,1ЮАР +34,7

3,1Нидерланды +0,9

* Сезон начинается в августе и заканчивается в июле следующего года

Источник: BNIC

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Рынок коньяка в России 

Источник: Союз производителей коньяка, Росалкогольрегулирование, Nielsen, РБК

104 
млн л составил объем продаж коньяка в России в 2017 году, это 

на 7% больше, 
чем в 2016-м

85 млн л
коньяка было произведено в России 
в 2017 году, рост к 2016 году — 11,5%

27
млн л коньяка было импортировано в Россию в 2017 
году, из них 15 млн л — из Армении

На 44% 
выросли поставки коньяка из Франции в Россию 
в первой половине 2018 года по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года и составили 
662 тыс. л

371 
руб. составляет 
на данный момент 
минимальная розничная 
цена бутылки коньяка

4,34 тыс. руб. —  
средняя цена 1 л 
импортного коньяка 
в 2017 году, 1,06 тыс. 
руб. — российского
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Создание нормативной базы для регулирования работы  

онлайн-кинотеатров задерживается

Ограничения временно недоступны
МАРИЯ ИСТОМИНА

Вступившие в силу в июле 
2017 года ограничения  
для онлайн-кинотеатров 
с иностранным участием 
так и не заработали. За год 
Минкомсвязь так не смогла 
разработать необходимую 
нормативно-правовую базу.

Инфраструктура 
без реестра

Согласно поправкам в закон «Об 
информации, информационных 
технологиях и о защите информа-
ции», вступившим в силу в июле 
2017 года, Роскомнадзор должен 
вести учет аудиовизуальных серви-
сов, ежедневная аудитория которых 
превышает 100 тыс. человек. Ведом-
ство также должно следить за тем, 
чтобы размещаемый на таких сер-
висах контент соответствовал за-
конодательству: не содержал при-
зывов к террористической деятель-
ности, не способствовал распро-
странению сведений, содержащих 
гостайну, имел возрастную марки-
ровку и т.д. Оно может ограничить 
доступ, если владелец аудиовизу-
ального сервиса дважды в течение 
года не выполнил требование об 
удалении запрещенного контента.

Но Роскомнадзор не ведет ре-
естр работающих в России онлайн-
кинотеатров, хотя обладает всей 
необходимой технической инфра-
структурой, говорится в ответе ве-
домства на запрос РБК.

Еще одна главная новация всту-
пившего в силу год назад закона — 
ограничение иностранного капи-
тала в структуре собственности 
онлайн-кинотеатров. Доля ино-
странцев может превышать 20% 
в капитале сервиса только по со-
гласованию со специально создан-
ной правительственной комисси-
ей. Это ограничение распростра-
няется на онлайн-кинотеатры, 
доля российской аудитории кото-
рых составляет менее 50%. Таким 
образом, работать в России по-
пулярный американский сервис 
Netflix может только с разреше-
ния правительственной комиссии.

Следить за тем, как исполняется 
это ограничение, должен Роском-
надзор: по его запросу в течение 
двух месяцев сервис обязан предо-
ставить информацию о своих соб-
ственниках. Если структура соб-
ственности онлайн-кинотеатра не 
соответствует законодательству, 
ведомство может ограничить до-
ступ к этому ресурсу.

Однако воспользоваться этим 
правом Роскомнадзор до сих пор 
не может. В законе прописано, 
что положение о правительствен-
ной комиссии, ее состав и порядок 
принятия ею решений разрабаты-
вает Минкомсвязь. Соответствую-
щие нормативно-правовые акты 
до сих пор не приняты, сообщили 
РБК в пресс-службе Роскомнадзо-
ра. «Работа ведется. Не все ведом-
ства согласовали нормативные 
акты», — подтвердила представи-

тель министерства Анна Ахмадие-
ва. В пресс-службе правительства 
на запрос РБК не ответили.

Ведение реестра аудиовизу-
альных сервисов при отсутствии 
указанных актов может привести 
к созданию неравных условий для 
российских и иностранных участ-
ников рынка аудиовизуального 
контента, констатировал Роском-
надзор.

Для защиты 
национального контента

С предложением регулировать 
работающие в России аудиови-
зуальные сервисы еще в августе 
2016 года выступил Медиакомму-
никационный союз, среди учре-
дителей которого Национальная 
медиа группа, «СТС Медиа», МТС, 
«МегаФон», «ВымпелКом», «Рос-

телеком». Таким образом союз 
рассчитывал защитить националь-
ный контент, пояснял в интервью 
РБК его глава Павел Степанов.

Поправки в закон «Об информа-
ции...», ограничивающие иностран-
цам участие в работающих в России 
онлайн-кинотеатрах, были внесе-
ны в Госдуму в ноябре 2016 года. 
В утвержденном депутатами вес-
ной 2017 года законопроекте, одна-
ко, появилась возможность обойти 
запрет для иностранцев через про-
цедуру согласования структуры соб-
ственников сервиса с правитель-
ственной комиссией. Это позво-
ляет вывести из-под ограничений 
об иностранном владении россий-

ские онлайн-кинотеатры, в струк-
туре собственников которых есть 
финансовые инвесторы, отметил 
заместитель гендиректора по пра-
вовым вопросам онлайн-кинотеа-
тра ivi.ru Михаил Платов.

Учредителями трех крупнейших 
по выручке российских онлайн-ки-
нотеатров сейчас выступают кипр-
ские компании, свидетельствуют 
данные ЕГРЮЛ. У ivi.ru, чью рыноч-
ную долю в 2017 году «ТМТ Консал-
тинг» оценил в 32%, это Ivi.ru Media 
Ltd; у Okko (17%) — Okko Holding 
Ltd; у Megogo (13%)  — Magavin 
Enterprises Ltd, причем все ее доли 
в российском ООО «Мегого» нахо-
дятся в залоге у Senseira Trading Ltd.

Никаких запросов от Роском-
надзора о структуре собственни-
ков ivi.ru не поступало, уточнил 
Платов, добавив, что сервис готов 
предоставить правительственной 

комиссии все подтверждения того, 
что кипрский учредитель — всего 
лишь финансовый инвестор.

Закон регламентирует количе-
ство пользователей интернет-сай-
тов , в то время как Okko является 
сервисом, львиная доля пользова-
телей которого приходится на Smart 
TV и мобильное приложение, об-
ратил внимание гендиректор он-
лайн-кинотеатра Иван Гродецкий. 
Структура собственности Megogo 
не противоречит российскому за-
конодательству, заверил гендирек-
тор сервиса Виктор Чеканов. 

РБК направил запрос в Netflix. 
В Медиакоммуникационном сою-
зе не ответили на запрос.  

С предложением регулировать 

работающие в России аудиовизуальные 

сервисы еще в августе 2016 года 

выступил Медиакоммуникационный 

союз. Таким образом союз рассчитывал 

защитить национальный контент, 

пояснял в интервью РБК его глава  

Павел Степанов

И Н Т Е Р Н Е Т

мально импорт в Латвию коньяка 
может значительно превышать его 
реальное потребление, резюмиру-
ет собеседник РБК.

Латвия, как и другие прибал-
тийские страны, — мощный ло-
гистический хаб в торговле с Рос-
сией, согласен Алексей Шмидт, 
управляющий партнер компа-
нии Schmidt & Schmidt (оказыва-
ет российским компаниям услуги 
по выходу на европейский рынок). 
В Латвии в течение долгого вре-
мени российским предприятиям 
было проще зарегистрировать юр-
лицо, там дешевая логистика и ра-
бочая сила, множество складов, ко-
торые импортеры могут использо-
вать для консолидации товара, пе-
речисляет эксперт.

Такую схему, полагает Шмидт, 
могут использовать, например, 
ретейлеры: они закупают товары 
у разных производителей во Фран-
ции на латвийское юрлицо, затем 
продукция свозится на склады 
в Латвии, сортируется по маши-
нам, а потом эти машины уходят 
в Россию, напрямую в магазины.

X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток» и «Карусель») 
закупает коньяк у официальных 
представителей коньячных домов 
в России, а также у технических им-
портеров, которые пользуются ак-
цизными складами в Латвии, го-
ворит представитель группы. Он 
напоминает, что именно Латвия 
быстрее других стран организова-
ла специальные площадки для ра-
боты по российскому закону о мар-
кировке алкоголя, поэтому импор-
теры используют склады в Риге. 

При участии Сергея Соболева

Что говорит 
российская 
таможня 

Коньяком может считаться лишь 
напиток, произведенный по опре-
деленной технологии во француз-
ском департаменте Шаранта (там 
расположен город Коньяк). Но Фе-
деральная таможенная служба 
России (ФТС) в своей статистике 
учитывает под названием коньяк 
крепкие алкогольные напитки 
и из других стран (бренди). В ре-
зультате, по данным ФТС, Фран-
ция — только третий поставщик 
коньяка в Россию после Армении 
и Грузии.
В 2017 году в Россию из Франции 
было ввезено 1,6 млн л коньяка 
в пересчете на 100-процентный 
спирт на сумму $112,7 млн, следует 
из расчетов РБК на основе данных 
ФТС. Объемы поставок выросли 
на 41% по сравнению с 2016 го-
дом. Латвия была только на девя-
том месте по поставкам коньяка: 
они составили всего 4 тыс. л 
на $185,6 тыс. — объемы поставок 
выросли к прошлому году более 
чем в два раза.
В первом полугодии 2018 года 
поставки коньяка из Франции 
вРоссию выросли на 44% к анало-
гичному периоду прошлого года, 
до 662 тыс. л. Поставки из Латвии, 
напротив, снизились на 8,7% и со-
ставили 1,9 тыс. л.

Избыточные и нецелесообразные 

Предложенный Медиа-
коммуникационным 
союзом вариант закона 
об аудиовизуальных сер-
висах подвергся резкой 
критике. Гендиректор 
ассоциации «Интернет-
видео», объединяющей 
крупнейшие российские 
онлайн-кинотеатры, 
Алексей Бырдин заявил, 
что союз действует в ин-
тересах своих членов: 

«Конечной целью этого 
«проекта» может являть-
ся снижение рентабель-
ности и капитализации 
отдельных компаний — 
конкурентов членов 
МКС, возможно, для по-
следующего поглощения 
этих активов».
«Проект содержит 
значительную корруп-
ционно-монопольную 
составляющую», — отме-

чала в своем заключении 
Российская ассоциация 
электронных комму-
никаций. Экспертный 
совет при правительстве 
назвал предлагаемые 
союзом меры по ре-
гулированию рынка 
онлайн-кинотеатров «из-
быточными и нецелесо-
образными», а некоторые 
из них «противоречащи-
ми здравому смыслу».

В то же время руково-
дитель департамента 
государственной по-
литики в области СМИ 
Минкомсвязи Екатерина 
Ларина, комментируя 
законопроект, напоми-
нала: «Информационное 
пространство — важная 
часть обеспечения без-
опасности государства».

Российский 
рынок онлайн-
видеосервисов* 
в 2017 году 

7,7  
 
млрд руб. составила выручка, 
это на 60% больше, чем 
в 2016 году

42% 
составили доходы от рекламы 
в структуре выручки, 58% — 
от пользовательских платежей

На 31% 
выросли доходы от рекламы, 
до 3,21 млрд руб., на 91% — 
от пользовательских платежей, 
до 4,47 млрд руб. 

40 млн 
человек — общая аудитория 
видеосервисов по итогам года

32% рынка принад-
лежит онлайн-кинотеатру ivi, 
17% — Оkko, 13% — megogo 
(это лидеры по доле рынка)

*Онлайн-кинотеатры (OTT VoD) и порталы 

потокового ТВ-вещания, без учета 

магазинов приложений. 

Источник: «ТМТ Консалтинг»



Корпоративное 
образование 2018

14 сентября,
гостиница «Пекин»

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Лариса Каграманян — d.ivannikova@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

КСО Форум РБК 2018

18 сентября,
отель Шератон Палас

2018 год. Реклама. 18+

*Руфтоп отеля Ст. Реджис
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Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

28 августа,
Rooftop отеля  
St. Regis

Москва – город 
возможностей

2018 год. Реклама. 18+Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнер


